

**MUNICIPALIDAD DE FRESIA
CONCEJO MUNICIPAL**

**SESIÓN ORDINARIA N° 1.057
CONCEJO MUNICIPAL
19.04.2022**

Siendo las **09.44** horas, el alcalde, Sr. Miguel Cárdenas Barría abre la sesión en nombre de Dios y de la patria, se encuentran presentes los Concejales Sres. (as):

- **Carlos Alarcón A.**
- **Yoana Ovando N.**
- **Marcial Muñoz N.**
- **Claudio Sanhueza R.**

CUENTA ALCALDE

Sr. Alcalde: Participó de una charla motivacional de la jugadora nacional Stefani Villalobos para que realice una charla a las jugadoras de la comuna, se hizo un reconocimiento a través de un galvano, se están realizando la construcción de rampla, se han hecho dos por el momento de a poco se realizarán las faltantes.

Tuvo la visita del Colegio de Profesores de la comuna en donde vieron los diferentes puntos de la educación, se quieren formar mesa de trabajo. Menciona que había invitado a la directora de la slep al Concejo Municipal para conversar, porque hay varios problemas en los establecimientos.

Se ha comunicado con los alcaldes de Frutillar y Llanquihue para poder hacer una reunión con todos los municipios para poder conversar los problemas que tiene la comunidad educativa, pero a la institución que le corresponde es al Slep.

Se hizo la reparación de la entrada del Hospital, varios concejales lo habían planteado en concejos anteriores. Asistieron a la oficina municipal de Parga para ver los trabajos que se están realizando, se realizará una inauguración simbólica junto al concejo. Se iniciaron las obras para los camarines y bodega municipal en la que beneficiará a 40 trabajadores del municipio, la obra durará 90 días.

Ofrece la palabra.

Sr. Alarcón: Menciona que en los reconocimientos por el día del trabajador y por el aniversario algunas veces queda la sensación que el premio es igual, opina que habría que hacer una publicación para diferenciar una cosa de la otra.

Agradece que se haya dado respuesta a su solicitud para que se haga el mejoramiento en el Hospital, era algo que se requería con urgencia, se mejora la accesibilidad para personas con discapacidad reducida. Reitera la solicitud para que se haga el estudio en donde se logre determinar los lugares que se puedan demarcar para que no se estacionen vehículos colindantes al Hospital.

Sra. Ovando: Agradece al alcalde que se hayan iniciado los trabajos del camarín y bodega para los trabajadores del municipio la cual dará dignidad a las personas y como mujer también porque albergará a las mujeres de los programas.

Sr. Alcalde: Ofrece la palabra al Director de Control. La consulta es con respecto a la legalidad de efectuar gastos por la celebración del 1 de mayo, hay un dictamen de la contraloría en la que cuestiona el gasto.

Sr. Helmuth Azócar, Director de Control: Lo que sí sabe que algunos días no están autorizados para realizar gastos, en ese sentido los gastos relacionados con fechas conmemorativas siempre tienen que estar aprobados por un decreto presidencial para poder realizarlos. El día del trabajador es un día internacional, tiende a pensar que sí se puede hacer el gasto y si existe un gasto a comida podría ser imputado en gastos de representación, pero buscará un dictamen en específico.

Sr. Rodrigo Guarda, Secretario Municipal: Salió un dictamen como el año 2019, en el que claramente decía que el gasto que había realizado otra municipalidad no correspondía, habría que buscar el dictamen.

Sr. Helmuth Azócar, Director de Control: Lo que sí se puede en el ámbito de la Municipalidad es realizar actividades a la comunidad en relación con esos días. Pero el día de mañana entregará la información.

CUENTA DE COMISIONES

Sra. Ovando: A nombre de la Comisión de salud del Concejo comenta que se inició el concurso público del Departamento de Salud, se está trabajando en eso y hoy se pasa a la segunda sesión en la que ya se podrían entregar la ternas.

Sr. Alcalde: Ofrece la palabra a la Directora de Finanzas.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Saluda al Concejo e informa sobre la modificación presupuestaria y que han tomado como política presentar modificaciones presupuestarias cuatrimestrales.

En el primer Memo N° 53 están aumentando lo que es combustible y lubricantes, ha ido aumentando este ítem y para el próximo trimestre necesitamos \$15.000.000 más. Para los vehículos municipales necesitan suplementar el ítem de repuestos, neumáticos y accesorios lo que contempla cambio de neumático de camiones. Se necesita suplementar la cuenta mantenimiento y reparación de edificaciones en \$2.000.000, los gastos de representación y protocolo por \$2.500.000, devoluciones, que se refiere a cualquier aporte que haga un contribuyente, se está pidiendo una suplementación de \$1.000.000 y por último la cuenta 31 que se refiere a consultoría que requiere la Secplan para la presentación de proyectos.

El financiamiento de estas partidas se propone con la disminución de un aporte a la planta de tratamiento de Parga, se está haciendo una contratación directa, mobiliario se está rebajando en \$3.000.000 y la diferencia con cargo final de caja que son \$32.940.000 eso es con respecto al análisis contable a la fecha.

Sr. Alarcón: De acuerdo con los montos que estaba asignados a la planta de tratamiento de Parga, consulta que tipo de licitación se está haciendo.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Se está rebajando esta partida como subvención a entregar al Comité de Agua Potable Rural de Parga, porque se contrató una persona para la planta de tratamiento.

Sr. Alcalde: Hay unos problemas en los alcantarillados de Parga, y consulta si esta considerado esa plata para esto.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: Se hizo la modificación la semana pasada para poder contratar el camión que limpia las redes de alcantarillados, esta planificado para esta semana por parte de la unidad de operaciones.

Sr. Alcalde: Somete a votación la primera modificación presupuestaria según memo 53, por un monto de \$ 42.500.000.

ACUERDO N° 3.438

EL CONCEJO, PRESIDIDO POR EL ALCALDE DE LA COMUNA SR. JOSÉ MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA, E INTEGRADO POR LOS CONCEJALES (AS) CARLOS ALARCÓN ALARCÓN, YOANNA OVANDO NOPAI, MARCIAL MUÑOZ NIETO Y CLAUDIO SANHUEZA REYES, ACORDÓ POR UNANIMIDAD APROBAR UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA POR M\$ 42.500 SEGÚN MEMO N° F 53 DEL 14/04/2022.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Ahora corresponde el memo 54 se están aumentando y disminuyendo partidas que serán financiadas con el mismo monto que ya está en el presupuesto. Durante este año habrá una nueva modalidad de contratación de uniforme para el personal, es por eso por lo que se está rebajando en vestuario, y se va a suplementar en calzado, la modalidad será un polar y una chaqueta para el personal planta, contrata y prestador de servicios, a raíz de esa modificación en la entrega de uniforme se está haciendo la presentación de una modificación presupuestaria porque estaba contemplado lo mismo de los años anteriores, se está aumentando el calzado de la gestión interna, calzado en los servicios comunitarios y vestuario se está rebajando en esos montos para suplementar. Se está modificando el subprograma en lo que se refiere a mantenimiento y reparaciones de vehículos, se esta aumentando en la gestión de los servicios comunitarios y rebajando en gestión interna, es modificación de subprograma.

Sr. Alarcón: Consulta como será el proceso de la entrega del polar y la parka para los funcionarios del municipio.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: Este año se llegó a un acuerdo que se entregaría un uniforme, pero si se entregará una gift card para calzado se les otorgará a todos los funcionarios y la entrega se realizará este año.

Sr. Alarcón: Sugiere que este tipo de vestuario sea sociabilizado con el personal, no puede ser que una sola persona tome el acuerdo, que se pueda sociabilizar con el gremio y representante de los honorarios y contrata considerando que al final no cree que como jefatura usen el

uniforme, porque finalmente los funcionarios serán quienes lo utilicen, le parece bien que haya que hacer un ordenamiento pero que se socialice con los funcionarios.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: Dentro de la comisión que se escogió estaba representado el gremio, la Encargada de Personal, el Administrador Municipal y se llegó con una propuesta donde el alcalde. Está considerada la mirada de todos, incluso llegaron varias empresas que se podían hacer cargo y se escogió entre todos.

Sr. Alcalde: Manifiesta usara que él utilizara el polar.

Sra. Ovando: felicita al Administrador Municipal porque también se considere a los funcionarios a honorarios, en la que todos estén considerados y puedan utilizar los recursos del municipio.

Sr. Alcalde: Somete a votación la modificación presupuestaria por un monto de \$7.020.000 para financiar adquisición de vestuario uniforme y calzado para todo el personal de planta, contrata y honorarios la Municipalidad de según lo establecido en el Memo N° 54 de 14 de abril de 2022 de la Dirección de Administración y Finanzas.

ACUERDO N° 3.439

EL CONCEJO, PRESIDIDO POR EL ALCALDE DE LA COMUNA SR. JOSÉ MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA, E INTEGRADO POR LOS CONCEJALES (AS) CARLOS ALARCÓN ALARCÓN, YOANNA OVANDO NOPAI, MARCIAL MUÑOZ NIETO Y CLAUDIO SANHUEZA REYES, ACORDÓ POR UNANIMIDAD APROBAR UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA POR MS 7.020 SEGÚN MEMO N° F 54 DEL 14/04/2022.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Respecto al Memo 55, informa que llegó una solicitud proveniente de una agrupación deportiva ciclista llamada JOTA BIKE en donde solicitan financiamiento para participar en un campeonato nacional de ciclismo en Curicó, esto se realizará los días 30 de abril y 1 de mayo, se sugiere aprobar esta subvención por un monto de \$150.000 que utilizarían en su estadía y pasajes. El financiamiento sería con cargo al Saldo Final de Caja.

Sr. Alcalde: Somete a votación la modificación presupuestaria según memo 55 por un monto de \$150.000 con cargo al Saldo Final de Caja a la Agrupación Deportiva Ciclista JOTA BIKE.

ACUERDO N° 3.440

EL CONCEJO, PRESIDIDO POR EL ALCALDE DE LA COMUNA SR. JOSÉ MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA, E INTEGRADO POR LOS CONCEJALES (AS) CARLOS ALARCÓN ALARCÓN, YOANNA OVANDO NOPAI, MARCIAL MUÑOZ NIETO Y CLAUDIO SANHUEZA REYES, ACORDÓ POR UNANIMIDAD APROBAR OTORGAR UNA SUBVENCIÓN SEGÚN MEMO N° F 55 DEL 18/04/2022 A LA AGRUPACIÓN DEPORTIVA JOTABIKE POR LA SUMA DE \$150.000 PARA PARTICIPAR EN CAMPEONATO RUTA MASTER A REALIZARSE EN CURICÓ.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: El Memo N°56, se refiere a una solicitud de financiamiento de la junta de vecinos N° 38 del sector Agua Buena, ellos están solicitando

financiamiento para desarrollar la actividad Fiesta de la Manzana, se financiará con el saldo final de caja de subvenciones.

Sr. Alarcón: Entiende que no se está otorgando lo que la Junta de Vecinos solicitó a nuestros correos electrónicos.

Sr. Alcalde: Se está otorgando un monto de \$600.000, seguro que habrá más fiestas costumbristas y es por eso por lo que se entregará el monto parejo para todos y así no tener problemas.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Lo que sucede con esta organización no aparece con presupuesto en las proyecciones que hicimos a fin de año, pasan a ser solicitudes extraordinarias.

Sr. Muñoz: Consulta si se pudiese incorporar dentro del presupuesto.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Significaría que debemos rebajar otra partida a diferencia de Tegualda, Parga y Llico Bajo que ellos tienen su monto asignado en el presupuesto.

Sr. Alarcón: Menciona que hubo actividades de verano que no se realizaron, se podría haber hecho una modificación presupuestaria para que en cierta medida esta fiesta costumbrista se iguale a lo que estuvieron los vecinos de Tegualda, desconoce qué grupo artístico bueno le puede alcanzar con el monto asignado, sí le gustaría que en el presupuesto se coordine con la Junta de Vecinos para que quede un monto asignado para el próximo año, considera que es muy poca la plata asignada a comparación de lo que hemos visto y le hubiera gustado que los vecinos de Aguas Buenas hayan tenido un show con estas características, pero con esa cantidad de plata no va alcanzar.

Sr. Ovando: Considera importante lo que mencionó el alcalde, debería ser el mismo monto para las fiestas costumbristas de esta categoría.

Sra. Bernardita Burdiles, Directora de Finanzas: Lo que quedó en el presupuesto para la subvención a las organizaciones fueron \$3.000.000, eso es lo que está en el presupuesto, ya nosotros tenemos una modificación aprobada por el concejo por \$700.000 para una comunidad indígena, los \$150.000 para la agrupación deportiva ciclista y ahora en una eventual aprobación de \$600.000 para la junta de vecinos de Alto Bonito, estaríamos con un saldo de \$1.550.000 en la cuenta de subvenciones.

Sr. Alcalde: Igual se les va a otorgar a la junta de vecinos de Agua Buena, amplificación, generador eléctrico, baños químicos, contenedor de basura, valorizando es harta plata. Somete aprobación una subvención a la Junta de vecinos de Agua Buena para financiar la Fiesta de la manzana según se indica en el Memo N°56 de la Dirección de Finanzas, por un valor de \$600.000.

Sr. Alarcón: Señala que no está de acuerdo con el monto, pero aprobará.

ACUERDO N° 3.441

EL CONCEJO, PRESIDIDO POR EL ALCALDE DE LA COMUNA SR. JOSÉ MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA, E INTEGRADO POR LOS CONCEJALES (AS) CARLOS ALARCÓN ALARCÓN, YOANNA OVANDO NOPAI, MARCIAL MUÑOZ NIETO Y CLAUDIO SANHUEZA REYES, ACORDÓ POR UNANIMIDAD APROBAR OTORGAR UNA SUBVENCIÓN SEGÚN MEMO N° F 56 DEL 18/04/2022 A LA JUNTA DE VECINOS N° 38 “AGUA BUENA” PARA FINANCIAR GASTOS DE LA REALIZACIÓN DE LA FERIA COSTUMBRISTA “FIESTA DE LA MANZANA”.

INCIDENTES

Sr. Alarcón: Da lectura de una carta dirigida al alcalde, en la que solicita que la suma de \$2.000.000 correspondiente a gastos de capacitación que se le han asignado en el presupuesto municipal y que no va a utilizar este años sean reasignados al Cuerpo de Bomberos de Fresia, y solicita con urgencia dar prioridad a esta petición por las necesidades de la institución.

Manifiesta que han tenido una reunión junto a sus colegas Ovando y Muñoz, con el Comité de Trabajo Tres Ríos y por medio de un documento ingresado el día de ayer lunes, solicitan mejoramiento en los accesos, basureros, este es una ayuda que beneficiará a 15 familia, en el mismo sector hay un basural en donde vive la familia Inayao, además los vecinos están preocupados ya que están llegando perros asilvestrados.

Consulta de qué manera se está gestionando la entrega de material pétreo.

Consulta que pasa con el Departamento de Cultura ya que en 6 meses no se ha visto el trabajo. Solicita que se pueda reparar la luminaria en calle San Francisco frente la casa N°432.

El señor Luis León está muy complicado de salud ha solicitado ayuda social, por lo que le solicita al alcalde poder garantizar la ayuda social por el tiempo que se encuentra mal de salud.

Sra. Ovando: Consulta al administrador en qué proceso se encuentra el Emprende Fresia, consulta sobre el proyecto de Senama si se ha realizado la contratación directa para poder apoyar a los adultos mayores que requieren de un baño básico.

Consulta si se podrá aprobar más recursos para adquirir más vales de gas y así ayudar a más adultos mayores.

En nombre de la Junta de Vecinos de Tegualda da las gracias a la mesa en especial al Alcalde, Administrador Municipal, Dideco personal de Operaciones, por la modificación presupuestaria que fue aprobada para la realización de la feria costumbrista.

La directiva del Comité de Agua Potable Rural de Tegualda consulta sobre una carta que llegó hace un año al Municipio.

Hace 5 años solicitó un foco para un adulto mayor de 96 años que falleció sin tener el suministro solicitado, no quiere que vuelva ocurrir una situación como esta en la que muchas veces lo solicitó y no tuvo respuesta.

Camino a Frutillar hay 11 luminarias apagadas siguiere que se puedan reparar algunas.

Consulta en qué etapa va el tema de los basureros que hemos solicitado.

Consulta cómo va el estudio para el alcantarillado de Tegalda.

Solicita poder activar los inspectores Municipales para que puedan verificar el uso exclusivo de estacionamientos para discapacitados, porque a veces son utilizados por personas que no cuentan con credencial de discapacidad.

Sr. Muñoz: Reitera sobre el aporte que se podría hacer en sector Cau Cau al Comité Tres Ríos, frente donde la familia Inayao, considerando que lo que ellos han hecho es por iniciativa propia, sería bueno que como Municipio se pueda cooperar con material y con máquina para que en el invierno tengan acceso a su domicilio.

Asistió a reunión en sector de Rinconada en donde los vecinos solicitan el desmalezamiento del camino, asistió a una reunión de la población Pablo Neruda el día de 11 de abril en donde se reiteró la falta de luz en calle Gabriela Mistral, y también hay un callejón al lado de la sede el cual se presta para que vayan a beber alcohol en las noches, es tercera vez que solicita esto.

En el callejón Montiel los vecinos se reunieron y contrataron una máquina en forma particular después de haber solicitado en reiteradas ocasiones la motoniveladora.

La familia Sanhueza también solicita la motoniveladora y el camión limpia fosas.

Le gustaría saber los motivos por qué actualmente no se está prestando el beneficio de traslado de material en donde los vecinos lo compraban en Totoral y se cancelaba un aporte.

Sr. Sanhueza: Reitera que en el estadio hay dos tractores en malas condiciones, arreglándolos permitiría que el estadio se pueda mantener el pasto corto.

Ha recibido varios reclamos de los adultos mayores que solicitan la entrada hacia el Terminal cuando compran sus cosas mensualmente y manifiestan que no están autorizando entrar a los andenes.

Ha recibido reclamos de falta de luminaria en calle Pensamientos, Alberto Edwards, en calle Caupolicán frente al profesor Caico, en Pedro Aguirre Cerda también en mal estado.

Con respecto al corte de pasto solicita que vayan a cortar al pasto al cementerio de Polizones,

Sobre la reposición de vereda en la calle Los Carrera de la población Bustamante expone que se han tomado varios lugares de dónde pasaba la línea del tren están dejando, leña y suben camiones, por lo tanto, la gente tiene que trasladarse por el por el camino que le pertenece al tránsito vehicular.

Sr. Alcalde: Le solicita al Secretario Municipal que pueda dar alguna opinión con respecto a lo que está planteando por el concejal Alarcón, con respecto al dinero destinado a capacitaciones.

Sr. Rodrigo Guarda, Secretario Municipal: Rebajar parte del monto asignado a un concejal para capacitación que pudiera tener durante el año y destinar para eventuales gastos que están dentro del presupuesto municipal requiere hacer una modificación presupuestaria. Es posible, se ha hecho en ocasiones anteriores con el mismo fin o con fines distintos pero los mismos

concejales en su momento aprobaron esta rebaja teniendo presente que no llegan a gastar esos recursos por el tiempo transcurrido y esta modificación presupuestaria debe hacerse a través de una propuesta de la Dirección de Finanzas para que se vote y se aprueben o no se apruebe en el consejo y posteriormente surta el efecto al hacer el decreto correspondiente y aumentar así la subvención que está aprobada para este año para el Cuerpo Bomberos de Fresia.

Sra. Ovando: Recuerdo que cuando Don Rodrigo era alcalde se tocó el mismo tema, pensamos que la plata de las capacitaciones por el hecho de estar asignado para los concejales podríamos utilizarla en alguna organización, posterior en una mención de parte suya cuando era usted concejal fue tratado de populista y en esa vez nos dejaron claro que esos recursos no son de nosotros más allá de que estén asignados en un ítem para ser utilizados, si no son utilizados por nosotros esos recursos pasan a saldo final de caja. considera que debe ser así porque si no todos, cada uno de nosotros empezaríamos asignar nuestros recursos que no son propios de nosotros, sino que son platas municipales.

Sr. Muñoz: Cree que podemos llegar a un acuerdo y como está designado esos recursos para capacitación, podemos disponer de esa plata y en el fondo designar nosotros a lo que estimemos conveniente, nosotros como concejales sabemos las necesidades en nuestra comuna.

Sr. Sanhueza: Nos quedó bastante claro que es responsabilidad de la mesa dirigir los recursos por lo tanto en cualquier minuto yo recomiendo que nos sentemos a conversar, en lo personal no voy a gastar en capacitación.

Sr. Alcalde: La idea es que, para próximo año del presupuesto municipal, se pueda rebajar los gastos de capacitación para que no se produzcan estas diferencias. La idea es que ojalá nos pudiéramos sentar el concejo municipal y ponernos de acuerdo con el monto a las organizaciones que necesiten un requerimiento más urgente.

En este sector en donde está el Comité Tres Ríos se le ha facilitado la máquina, hay gente que vive allí, pero hay gente que tiene su segunda vivienda y tenemos que ver eso, porque complican al municipio por la gran cantidad de parcelaciones que hay, pero las personas que parcelan deben considerar electrificación, caminos, agua potable.

Conversamos con el Ministro de Vivienda que se estaba viendo este tema y ellos tienen localizado todas las comunas en donde hay parcelaciones, porque la gente que compra tiene que asumir los costos.

Sobre el microbasural se limpió al otro día y está con basura nuevamente, hay que instalar un letrero que está prohibido dejar basura, instalar una cámara, hacer una campaña con la comunidad.

Sr. Alarcón: Es por eso por lo que en la petición ha pedido que se le pueda dar prioridad a las adquisiciones de los contenedores, la mayor cantidad de problemas es producto de estos microbasurales que se están generando es porque la gente no tiene donde botar su basura.

Sr. Alcalde: Los valores del ripio en Totoral cobran entre \$4.000 y \$5000 el cubo, donde Lütecke a \$2500, en Cau Cau un caballero cobra \$1700 o sea un camión de 12 cubos le sale alrededor de \$20.000 entonces lo que nosotros hacemos obviamente es el traslado y cargar. Ahora sí la familia no puede trasladar el material, a través del informe social nosotros hacemos la entrega, estamos llevando un calendario con los presidentes de las junta de vecinos, se

comenzó en El Mañío, Las Cuyas, parte de Las Cruces, ahora nos trasladamos a Pichi Maule, en ese sector unas familias contrataron un camión en que tiraron más material y nosotros le cargábamos los camiones, se está buscando un sector para sacar ripio más cerca.

Sr. Muñoz: Lo que pasa que el Encargado de Operaciones me explicaba que ya no se estaba haciendo el traslado por parte de los vehículos municipales o recibiendo aporte, ahora tenía que ver el Registro Social de Hogares para ver si la persona estaba dentro del 60% algo así y o de lo contrario tenía que pagar otro medio de traslado.

Sr. Alcalde: Había gente que tenía pagado su material desde hace mucho tiempo desde hace varios años atrás, inclusive nosotros hemos tratando de respetar eso y cuando se encuentra el aporte que había anteriormente hemos tratado de cumplir ahora la información que te entregó el Jefe Operaciones seguramente siempre se ha comprado el material por ejemplo \$20.000 una camionada de material, ellos compran el material y nosotros lo trasladamos y después pasa la máquina para desparramar esa es la forma de trabajo.

Sobre la oficina de cultura se realizó un concurso que está prácticamente terminado y se van a elegir las personas que corresponde, consulta al administrador en que proceso se encuentra el concurso.

Sr. Lucio Epujado, Administrador Municipal: Se encuentra en proceso de selección, la semana pasada fueron las entrevistas y en este minuto está en la etapa de evaluación que lo hace la unidad de Dideco y Personal.

Sr. Alcalde: Seguramente pronto contaremos con la Encargada de Cultura.

Solicitará el cambio de luminaria, se está utilizando el camión alza hombre, el que cuenta el Municipio, se cambiaron 6 focos en Pichi Maule, pero falta camino a Frutillar.

Sobre la situación de Luis León la asistente social ha realizado la visita correspondiente, consulta al Administrador Municipal que pasa con el Fresia Emprende.

Sr. Lucio Epujado, Administrador Municipal: El proceso no es rápido, se están viendo alternativas de dos instituciones y se le está pidiendo una cotización a Inacap, están en la etapa de búsqueda de la institución de educación que se hará cargo y así poder lanzar el concurso de Fresia Emprende.

Sr. Alcalde: Sobre el proyecto de Senama han sostenido varias reuniones en Santiago con la subrogante, ellos se rigen por el convenio, pero hay cosas en la que podemos cometer errores, estamos en esa conversación, de acuerdo con los respaldos junto a control y adquisiciones, para no cometer ningún tipo de error, hay una reunión donde se sigue conversando respecto de este tema.

Con respecto a los vales de gas esos venían por un programa del Covid, pero si es necesario se buscará la forma de adquirir.

Sr. Lucio Epujado, Administrador Municipal: Los vales que existían hasta hace poco fueron comprado con estos fondos Covid el año pasado pero el Departamento Social sí cuenta con recursos para poder comprar con presupuesto Municipal esta semana debería haber novedades.

Sr. Alcalde: El foco de la abuelita que informó la concejala, igual le gustaría que sea considerado, porque es hace varios años que se estaba solicitando la reparación.

Con respecto al tema de los contenedores como todos los concejales plantean la necesidad habría que hacer una cotización, está de acuerdo con lo planteado por los concejales, igual un contenedor vale más de \$500.000 hay que ver el modo de poder dejarlo en un lugar donde nadie lo pueda robar, igual hay varios contenedores que han robado.

El tema el proyecto del alcantarillado de Tegualda le pedirá a Secplan que venga a exponer en qué estado se encuentra.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: Efectivamente sobre el proyecto de alcantarillado de Tegualda están en el proceso de la evaluación de cuál es el mejor proceso administrativo, si es liquidar o hacer un anexo al contrato, hay diversas miradas de la unidad de control, de la Subdere, DOM y Secplan, dentro de esta semana se tomará la decisión, la Secplan realizará los trámites de liquidación o ampliación para que se continúe, están los recursos para poder terminar el proyecto, se conversó con el consultor Vargas para que pueda seguirse haciendo cargo de este trabajo y él está en condiciones poder generarlo.

Sr. Alcalde: Es un tema que nos tiene complicado en Parga y Tegualda, hay que hacer una campaña porque la gente coloca muchas cosas que no corresponden, hay que buscar la forma que la gente tome conciencia, han tenido que contratar empresa para ver el tema de alcantarillado.

Sr. Rodrigo Guarda, Secretario Municipal: Desde que se hizo el alcantarillado y se hicieron los mejoramientos de barrio, en Tegualda y Parga hay gente que destapa las cámaras y bota basura que es la que obstruye los colectores y cuesta entender cómo realizan eso, en circunstancias que perjudican a toda la comunidad y sus familias.

Sr. Alcalde: Con respecto a Rinconada le sugiere al Secretario Municipal enviar una carta por el corte de pasto, El Repil y a Tegualda sobre el asfalto, el tema de las parcelas igual habría que pedirle que terminen el trabajo.

En el callejón Montiel es lamentable que no se pueda ayudar a la gente porque a los pocos días de ser alcalde, el concejal Muñoz hizo una solicitud en la que los vecinos pagaron el ripio, pero se acusó que estaba arreglando su camino, la Contraloría está buscando las pruebas, de hecho, tuvieron que buscar una máquina de forma particular.

Con respecto a los tractores sería bueno llevarlos donde el mecánico para que los repare. Sobre lo expuesto en que indican que no autorizan la entrada de vehículos al terminal han reclamado porque en ocasiones llevan hartas cosas, habría que tener a una persona al interior para que haga los traslados hay que ver la forma como solucionar este tema.

Sobre el corte de pasto en Polizones, se habló con el propietario el quiere traspasar el cementerio al Municipio, el primer alcalde Añazco tiene su sepultura allí, es un patrimonio que hay, hay que analizarlo con la parte jurídica para declararlo patrimonio.

El tema de las veredas que están en mal estado hay que cursar las multas correspondientes, hay que repararlas por que transita muchos adultos mayores, se terminó el trabajo de la Maine en donde los concejales reclamaban en varias ocasiones.

El camión limpia fosas se solicitó para el jueves, pero queremos que se alojen y hay que buscar la forma como cancelar esos días y la prioridad es ver el tema de Parga.

Sr. Rodrigo Guarda, Secretario Municipal: Años atrás el Municipio participaba de una Asociación de Municipalidades que eran dueños de un camión para reparar el alumbrado público y estaba centralizado en la Municipalidad de Purranque, cuando venía el funcionario la Municipalidad de Fresia le transfería los recursos que eran equivalentes al gasto de viáticos del chofer.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: Nosotros nos guiamos por los convenios que tenemos, pero es una alternativa.

Sr. Rodrigo Guarda, Secretario Municipal: Da lectura de una carta de solicitud recibida el 4 de abril correspondiente a los apicultores de Fresia en la que solicitan una subvención por la suma de \$ \$5.683.200 para la adquisición de azúcar para alimentar las abejas de sus colmenas.

Sr. Alcalde: Hay que dar una respuesta, ellos podrían postular algún fondo del 7% porque lo que solicitan es hartó.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: Le pedimos a la organización que se acerquen a la Dideco para que se pueda postular a un 7%, pero como municipio otorgar ese monto es difícil, se puede postular a un proyecto que va asociado a una actividad de apicultura y así solventar lo que está pidiendo la agrupación.

Sr. Alcalde: No se le puede otorgar los \$5.000.000 pero igual hay que plantear algo.

Sr. Alarcón: Se entiende la solicitud de los apicultores, urge acelerar los procesos que tiene que ver con sacar adelante el Fresia emprende, Fondevé que es para las organizaciones. Reitera la importancia de sacar en adelante el proceso, la necesidad esta hoy día y la gente necesita hoy una medida de mitigación.

Sra. Ovando: Por todo lo que ha dicho el colega Alarcón, lleva semanas pidiendo el Fresia Emprende, la gente está expectante, sobre la solicitud de los apicultores con un Fondevé no cubriría la necesidad que ellos tienen, pero ayudará a comerciantes y emprendedores.

Sr. Alcalde: Habría que consultar en Finanzas si se puede apoyar con algo, igual es complejo sabemos la importancia que tienen las abejas en el ecosistema.

Sr. Sanhueza: Sería bueno una modificación presupuestaria.

Sr. Alarcón: Solicita al alcalde que nos puedan informar lo que tienen presupuestado o de que manera pretenden darle uso a ese dinero.

Sr. Alcalde: Dentro de las modificaciones que se han realizado se han gastado plata de la semana Fresiana.

Sr. Lucio Epuyado, administrador municipal: Como comentario en las dos últimas modificaciones están involucrada la semana Fresiana, están quedando \$13.000.000.

Sr. Alarcón: Consulta quienes han participado de las comisiones del concurso y si se retomó la obra de la Posta del Traiguén.

Sr. Lucio Epuyado, Administrador Municipal: La obra se encuentra con un 30% de avance y está el compromiso de tener a sus brigadas en las obras, sobre las comisiones de los concursos se encuentra el director de Dideco, Encargada de Personal, se genera una pauta de evaluación y se prioriza a gente de Fresia.

Sr. Alcalde: Siendo las 12.08 horas da por finalizada la sesión de Concejo.



RODRIGO GUARDA BARRIENTOS
SECRETARIO MUNICIPAL



J. MIGUEL CARDENAS BARRÍA
ALCALDE